
Fernando Moreira inauguró 
el 139° período de sesiones 
ordinarias del Concejo Delibe- 
rante. Habló durante un par de 
horas, dijo que “la seguridad es 
una deuda que tiene la política 
en general”, aseguró que San 
Martín ya alcanzó el 85% de co-
bertura del sistema de cloacas, 
el 90% de agua potable gracias 
a las más de 50 obras realiza-
das junto a AySA y que este 
año el Municipio llegará al 100% 
de calles asfaltadas. También, 
completará el paso bajo nivel de 
Perdriel, la renovación integral 
del Parque Yrigoyen, la etapa 
final del Club Peretz y en mayo 
se inaugurará el Centro Cultural 
de Villa Ballester. La oposición 
pegó carteles en sus bancas 
cuestionando la seguridad y til-
dó a SM de “capital del narco”.                  

Ver páginas 3 y 5
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Moreira: “La democracia es debatir, opinar, criticar, 
pero también es la búsqueda de acuerdos y consensos” 

López Medrano, con oportunidad, compromiso y ganas

Por más seguridad en VB

Un grupo de vecinos se reunió con jefes policiales, autori-
dades provinciales y municipales ante “la persistencia y franco 
incremento, en cantidad y gravedad, los hechos delictivos ocu- 
rridos en Ballester (asesinato de remisero, entraderas a las ca-
sas por los fondos y jardines, circulación de delincuentes por los 
techos de las casas, robo e intentos de robo de autos, robos de 
cañería de gas y medidores de agua, robo de puertas de cabi-
nas de medidores de los edificios, etc.).

Los funcionarios policiales escucharon una vez más el re- 
clamo vecinal y dijeron, entre otras cosas que “la delincuencia 
no para”, repitieron que necesitan “recursos humanos”, insistie- 
ron en la importancia de “cambiar algunas normas jurídicas” y 
tras revalorizar la prevención, pues “ningún delincuente se va a 
meter en una casa viendo un patrullero”, aseguraron que “tene- 
mos a (el asentamiento) La Rana blindada con Gendarmería, 
personal de comando y policía”.              Ver página 8

8M
Esta se-

mana se con-
memoró el Día 
Internacional de 
la Mujer y para 
adherir a la recor-
dación, comparti-
mos un suplemento 
especial con notas a 
mujeres que con su 
trabajo, capacidad, 
dedicación y esfuerzo 
diario lograron ocupar 
espacios otrora reser-
vados para los hom-
bres. Una industrial, una jugadora y DT de fútbol, mujeres que 
cuidan de espacios públicos y mensajes que reafirmen y apoyan 
el lugar que la mujer merece.

“Con un equipo de campaña que no 
para de crecer, juntos, vamos a cambiar San 
Martín”, expresó Santiago López Medrano, 
precandidato a intendente de Gral. San Martín 
por Juntos, tras la reunión que realizó en su 
local de la calle Salguero, entre Matheu y 
Pueyrredon.

El ex ministro de Desarrollo Social bona- 
erense durante el gobierno de María Eugenia 
Vidal, acompañado por los concejales Ramiro 
Alonso López, Javier Fernández; Nacho Do 
Rego; el  ex concejal Nacho Ruberto; la conse-
jera escolar Silvana Tulli; la presidente de la Ju-
ventud Pro, Guadalupe Cirelli; el ex legislador 
de CABA, Maxi Sahonero y decena de vecinos, 
dijo: “Vamos a hacer un montón de cosas por 
San Martín y entiendo que todos los que esta-
mos acá nos moviliza lo mismo, queremos vivir 
distinto, queremos transformar San Martín y la 
única forma de transformar es sacar a los que 
hace 12 años gobiernan San Martín”. Y, ante 
los aplausos y la aprobación de los presentes 
enfatizó: “Hay un ciclo agotado yo estoy convencido que po-
demos hacer cosas para cambiar y lo hago convencido porque 
cuento con ustedes y, con muchos más”.

La obra del nuevo paso bajo nivel de la calle Perdriel, 
proyectada e impulsada por Trenes Argentinos y el Municipio 
de Gral. San Martín, continúa avanzando a pasos agigantados. 

El intendente Fernando Moreira, el ministro de Obras Públi-
cas de la Nación, Gabriel Katopdois, el ministro de Transporte de 
la Nación, Diego Giuliano, y el gerente de Trenes Argentinos Juan 
Eslaiman recorrieron las obras del paso bajo nivel de Perdriel, que 
mejorará la circulación entre Villa Maipú y San Martín centro.

Además participaron el presidente de Trenes Argentinos 
Martin Marinucci; el presidente de Ferrocarriles Argentinos So-
ciedad del Estado, Damián Contreras; el diputado Rubén Es-
laiman; la directora de Trenes Argentinos Eliana Gramigna To-
calli y los concejales, Andrés Ceriani, Xana Rodriguez y Damián 
Bermúdez.

El nuevo paso bajo nivel tendrá más de 200 metros de largo 
y servirá también para tránsito pesado. Tendrá un impacto posi-
tivo no sólo para toda la zona, sino que la frecuencia de la línea 
Mitre se verá incrementada. 

El paso será de doble mano con dos carriles por sentido, 

Moreira, Katopodis y Eslaiman recorrieron la obra del paso bajo nivel que 
agilizará el tránsito y mejorará la conexión entre Villa Maipú y San Martín centro.

Avanzan las obras del túnel de Perdriel

dando mayor fluidez al tránsito, elimi- 
nando barreras y brindando ma- 
yor seguridad operacional. Contará 
con rampas, escaleras y pasarelas. 
Los trabajos contemplan, asimismo, 
nuevas veredas y desagües plu-
viales, equipamiento urbano, par-
quización e iluminación LED en las 
calles de convivencia y el entorno.

“Es un gran trabajo conjunto en-
tre Trenes Argentinos y el Municipio. 
Es importante ver cómo se pudo 
materializar lo que planificamos jun-
to al intendente Fernando Moreira. 
Día tras día se avanza articulando entre ambas partes”, expresó 
Juan Eslaiman, quien contó que en “Trenes Argentinos estamos 
llevando adelante 27 obras de pasos bajo nivel en AMBA, así 
como gran cantidad de obras de renovación de vías, estaciones 
nuevas, construcción de puentes, incluso trazas de vías nuevas 

a lo largo y a lo ancho del país”.
Por su parte, Moreira dijo: “Cada barrera que eliminamos 

permite que miles de vecinas y vecinos ganen tiempo y segu-
ridad, en este caso en una zona que conecta dos barrios muy 
transitados”.

“La oportunidad está, el compromiso mío está, las ga-
nas están, ¡a meterle con todo!”, cerró con el aliento de todos 
los asistentes.



A través del Plan Estratégico de 
Obras se pusieron en valor las 

tres cuadras del Pasaje.
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Tal como sucede todos los años, el Intendente municipal inau-
guró el período de sesiones ordinarias del Concejo Deliberante de 
General San Martín, pero a diferencia de todos los últimos años, 
Fernando Moreira no se ajustó a una lectura detallada y fiel del 
discurso que tenía impreso de más de 30 páginas, sino que fue 
relatando y comentando cada una de las acciones de gobierno 
llevadas a cabo durante sus casi 4 años de gobierno y anunciando 
algunas obras para este año. 

Para comenzar, Antonio Falcón -presidente de la Asociación 
de Veteranos de Guerra por Malvinas de San Martín-, junto al con-
cejal Andrés Ceriani y el Intendente izaron la Bandera Nacional. 

Luego se entonó el Himno Nacional y, con los 24 concejales 
presentes, Moreira comenzó su alocución recordando, emociona-
do, a Maru Flores, integrante de Mujeres San Martín y una de las 
integrantes de la batucada de Juntas Libres Iguales, quien falleció 
el pasado domingo 5. A continuación manifestó su “beneplácito” 
por estar en el recinto inaugurando el año de sesiones y dijo que 
cree “mucho en el trabajo de los concejales y concejalas, en el 
intercambio que se da en el ámbito de la Democracia donde todas 
las expresiones políticas están representadas”.

Además de referirse a su gestión, el Intendente -acompaña-
do en el estrado por el presidente del cuerpo, Sergio González; la 
secretaria Mónica Rodríguez y el subsecretario administrativo, Dr. 

“Con esta obra, dimos respuesta a una demanda 
histórica de las familias que viven o transitan a diario 
este Pasaje, y lo hicimos de manera integral”, dijo el in-
tendente de San Martín, Fernando Moreira, en la inau- 
guración de la puesta en valor del Pasaje José Inge-
nieros, que fue completamente renovado desde calle 
Aguer hasta Aristóbulo del Valle. Y completó: “Además, 
estamos trabajando en Bolivia, 9 de Julio, Eva Perón y 
Artigas, entre otras calles y avenidas, siempre buscan-
do mejorar la circulación y la calidad de vida.”

Los trabajos incluyeron la repavimentación, co-
locación de luminarias LED, renovación de las boca-
calles, reparación de veredas con incorporación de 
rampas en todas las esquinas, arreglo de sumideros 
y otras mejoras.

Durante la inauguración, familias de la zona reco- 
rrieron el Pasaje con sus nuevos murales, disfrutaron 
de espectáculos de música, circo, estatuas vivientes, 
actividades infantiles y propuestas gastronómicas.

Moreira: “La democracia es debatir, opinar, criticar, 
pero también es la búsqueda de acuerdos y consensos” 

Con pasión y convicción, 
las mujeres llegan a todos lados

San Martín renovó el 
Pasaje José Ingenieros 

de Villa Ballester
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En la antigua Grecia las mujeres 
tenían prohibido estudiar medicina. Ag-
nodice, nacida en el año 300 a.C., se cortó 
el pelo, se vistió de hombre e ingresó a 
la escuela de medicina de Alejandría. 
Completó su educación médica. Cuando 
detectaron que era mujer tuvo un juicio y 
fue sentenciada a muerte por estudiar y 
practicar la medicina como mujer. Ante 
este dictamen las mujeres se rebelaron, 
especialmente las mujeres de los jueces, 
quienes amenazaron que irían a la muerte 
con ella si la mataban. Los jueces levan-
taron la sentencia y a partir de ese enton- 
ces las mujeres pudieron ejercer la medici-
na siempre que solo cuidaran de mujeres. 

En el siglo actual, son muy pocas las 
mujeres que llegan a cargos ejecutivos en 
cual quier ámbito. ¿Machismo? ¿Despre-
cio por el género? ¿Incapacidad de luchar? La historia nos 
demuestra, día a día, a pesar de todos los obstáculos, que 
con pasión y convicción las mujeres llegamos a todos lados.

Desde 2016 a 2020 ejercí la dirección ejecutiva del hospi-
tal de alta complejidad HIGA Eva Perón de San Martín, fui la 
primera mujer en ese cargo en los 67 años de vida que tiene 
el hospital. Lo interesante del caso, es que accedí al cargo a 
través de una elección democrática de todo el personal del 
hospital, hecho único en la historia del mismo. 

Hace casi un año me eligieron como presidenta del Cír-
culo de Periodistas de Gral. San Martín. Y, nuevamente, en 
los 45 años de vida del mismo, es la primera vez que hay una 
mujer al frente del Círculo. También soy periodista médica 
egresada de la Sapem (Sociedad Argentina de Periodismo 
Médico)

Me han preguntado varias veces cómo me sentí llevando 
adelante el cargo de Directora Ejecutiva del Hospital siendo 
mujer. El solo hecho de haber sido elegida por el personal 
del hospital, mis compañeros de toda la vida, fue suficiente 
herramienta para sentirme acompañada y con fuerzas en 
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Fernando González

Gabriel Arrigazi- diferenció seis 
objetivos fundamentales de su go-
bierno: Incluir, conectar, cuidar, 
desarrollar, prevenir y crecer. 
Entonces se refirió a cada uno de 
ellos, enumerando las obras rea- 
lizadas, en curso y proyectadas.

Con muchos detalles se refirió 
a los trabajos de obras públicas, 
educación, asistencia social y, 
entre otras cosas, anunció la inau-
guración, en mayo del Centro Cul-
tural de Villa Ballester en el edificio 
recuperado de la calle Vte. López.

A la hora de hablar de seguri-
dad, con las concejalas opositoras 
de Adelante San Martín -Verónica 
Dalmon y Emma Rosano- y los 
de Vivamos San Martín -Natalia 
Quiñoa, Santiago Echevarrieta y 
Andrés Petrillo- mostrando carte-
les con las leyendas “Rosario 
siempre estuvo cerca - Emergen-
cia en seguridad ya”, “San Martín 
capital del narco” y “Basta de in-
seguridad” (ver página 5), Morei-

ra reconoció el problema de la inseguridad, dijo que es complejo, 
estructural, que lleva décadas y “lamentablemente en nuestro país 
no estamos pudiendo resolver”. 

“Estamos dispuestos a ser parte de un plan que no es de un 
gobierno o de otro, no vengo acá para politizar ni para hacer políti-
ca. Entiendo que es sin duda una deuda que tiene la política en 
general y que deseamos y reclamamos también a quienes corres- 
ponda para que encontremos el mejor camino”, sentenció.

Para terminar, expresó que “gobernar es asignar presupues-
tos y asignar prioridades” y que “seguramente otros tienen otras 
miradas, prioridades o valoraciones” y que sabía que, al terminar 
su discurso, “los concejales opositores” dirán que “este Intendente 
vive en otra ciudad, se ve que no sale a la calle”, ello “tiene que ver 
con la democracia y me parece bien, cada uno defiende su mirada, 
sus posiciones y lo celebro, estamos en un año en donde vamos a 
cumplir 40 años de democracia. La democracia es debatir, opinar, 
criticar, marcar un camino distinto, pero también es la búsqueda 
de acuerdos y consensos. Podemos no estar de acuerdo con los 
caminos, con el énfasis, con las prioridades o con las formas, pero 
sí tenemos que estar de acuerdo en trabajar con la gente y para la 
gente, porque es la mejor manera de trabajar por la democracia”.

Para conocer el detalle del discurso del Intendente, 
visitar www.reflejosdelaciudad.com.ar

todo momento. No puedo mentir: hubo agresiones, peleas, 
destratos. No fue una tarea fácil. Sin embargo, nunca lle-
garon en absoluto a ensombrecer el hecho de haber sido 
elegida democráticamente por mis compañeros, lo que me 
dio fuerzas en todo momento para combatir cualquier em-
bate. Fueron años maravillosos los transcurridos junto a mis 
compañeros de dirección. Siempre luché por una salud de 
calidad, por una salud integral e inclusiva. Por una salud hu-
mana. Pelea que sigo dando diariamente desde todos los 
espacios que ocupo. Fui feliz en la gestión y sigo siéndolo 
actualmente, trabajando en el Comité de Bioética con mucha 
pasión, dentro de mí querido hospital.

Con la misma pasión encaro este nuevo desafío que es 
presidir el Círculo de Periodistas, con nuevos proyectos que 
espero llevar a cabo exitosamente junto al grupo de periodis-
tas y comunicadores sociales que me acompañan. 
¡Seguro que lo lograremos!!!

Amelia Franchi - Médica sanitarista - MN.58444
Periodista médica- Presidenta del 

Círculo de Periodistas de Gral. San Martín



Tras el discurso inaugural del intendente Fernando Moreira, 
quien reconoció que “la seguridad es una deuda que tiene la 
política en general”, concejales opositores opinaron y criticaron 
que “tan solo dedicó seis minutos al grave flagelo de la inseguri-
dad y apenas dos minutos al desarrollo productivo”.

Por Juntos, Ignacio Do Rego y Javier Fernández, ambos 
ediles que responden al precandidato a intendente sanmarti- 
nense Santiago López Medrano, coincidieron en lo repetitivo del 
mensaje y la falta de definiciones certeras en seguridad. Si bien 
en sus bancas no exhibieron cartel alguno, fueron lacónicos al 
momento de referirse a las palabras del Intendente.

“Dejó un claro testimonio de la deuda que desde hace cua-
tro años mantiene esta gestión con los vecinos de San Martín. 
Volvimos a escuchar los mismos proyectos de obras que se 
anunciaron en el 2020/21/22, muchos de ellos no iniciados y 
otros sin finalizar, que seguramente se inaugurarán llegadas 
las elecciones, postergando sus beneficios a la comunidad”, 
expresó Do Rego y agregó: “En materia de seguridad, área 
donde mayor reclamo y necesidades expresan los vecinos, es 
preocupante que el Intendente diga que están a disposición del 
Gobierno provincial, deslindando su responsabilidad, en cambio 
de hacerse cargo de una buena vez y dar solución a esta proble- 
mática que los vecinos padecen a diario”.

Javier Fernández dijo: “Un discurso que vuelve a dejar sa-
bor a poco y que, lamentablemente, no sorprende. Le esquivó 
a hablar seriamente de la crisis de inseguridad y de narcotráfico 
que se vive en San Martín, algo que golpea duro y que todos los 
días somos noticia por guerra narco o hechos de inseguridad.  Al 
mismo tiempo nos volvió a prometer inicio o finalización de obras 
que viene anunciando hace 4 años. Las calles siguen estando 
destruidas, el espacio público descuidado, la urbanización de 
zonas sigue a la espera y los centros de salud y educativos no 
son prioridad en esta gestión. Indigna escuchar que San Martín 
es una “ciudad modelo”. Hizo un resumen de los 12 años de 
gestión que cuenta una realidad que no es. Falsos logros, un 
ocultamiento del abandono que tiene San Martín y poner bajo la 
alfombra la inseguridad que se vive”.

Por Adelante San Martín, la concejala Emma Rosano sos-
tuvo: “El intendente municipal Fernando Moreira invocó en su 
presentación de inicio de sesiones obras muy importantes, lo 
que no aclara es que son obras de la gestión de María Eugenia 
Vidal. Tal es el caso del Parque Escuela del Barrio Independen-
cia; lo mismo el túnel de Sarratea, que también fue realizado e 
inaugurado por la Gobernación de la Provincia de Buenos Aires 
en la gestión de Vidal. Igual es el caso del anuncio de la eje-
cución de la última etapa del Hospital Diego Thompson, reali- 
zada en la gestión de Ricardo Ivoskus quedando por finalizar 
la última etapa, que ya lleva doce años de anuncio y nunca se 
termina”. 

Y analizando la actualidad local, reflexionó: “Enarbola obras 
de carácter social como ocho centros de cuidados infantiles, 
centros juveniles, centros de salud; pero el espejo del supues-
to logro es que se multiplicaron los chicos desamparados, los 
jóvenes sin rumbo, sin futuro laboral ni educación y los vecinos 
con problemas de salud que no tienen suficiente atención ni 
cobertura médica. Muestran como logro de gestión una políti-
ca alimentaria con más comedores y merenderos, otra confir-

mación de que el hambre se ha instalado de manera alarmante 
en nuestro Municipio, aun en las capas medias trabajadoras 
cuyos salarios son licuados por la inflación. Ante estos anuncios 
la pregunta que cabe hacerse es si estos logros son para enor-
gullecerse o para preocuparse”.

Su par de bloque y tradicional compañera del ivoskismo, la 
Dra. Verónica Dalmon, también se expidió luego del discurso de 
apertura del Intendente. “Hizo un recorrido por todas las obras 
“inauguradas” en los últimos 12 años, muchas de ellas llevadas 
adelante con fondos de la provincia de Buenos Aires y muchas 
otras de gestión anterior que demoraron casi 12 años en concre-
tarlas”, sostuvo y también se refirió al aumento “exponencial de 
comedores y de personas que solicitan viandas diarias por no 
poder cubrir sus necesidades básicas. Esto sin dudas es conse-
cuencia de la falta de empleo, empleo precario y los salarios que 
corren siempre por detrás de una inflación que no puede contro-
lar el gobierno actual”. Y, en materia de seguridad recordó que 
“estamos viviendo momentos críticos con los tremendos hechos 
acontecidos en los últimos días en Rosario; los vecinos piden a 
gritos seguridad y la única respuesta recibida del Gobierno na-
cional fueron las tristes frases del Presidente “algo habrá que 
hacer” y de su Ministro de Seguridad “los narcos han ganado”. 

El concejal de la Coalición Cívica, en el bloque de Vivamos 
San Martín, Santiago Echevarrieta, dijo: “Moreira claramente 
describe un San Martín alejado totalmente de la realidad que 
vivimos y padecemos los vecinos de San Martín” y, tras repe-
tir como otros que de las dos horas de discurso solo dedicó “6 
minutos a la seguridad y no más de 3 a producción y empleo 
en el distrito”, recordó que desde su bloque presentaron “va- 
rios proyectos para empezar a pensar un Municipio más seguro, 
con mejores servicios públicos y sobre todo más moderno con 
menor presión impositiva y fiscal para aumentar la producción y 
que se genere más empleo privado en nuestro Municipio”.

También Petrillo, quien lidera Vivamos San Martín, opinó 
que “no hubo una novedad significativa para resolver los proble- 
mas de seguridad, la demanda de empleo o el impulso al 
desarrollo económico. En materia de Seguridad, el Intenden-
te descargó culpas sobre los gobiernos nacional y provincial, 
como si no fueran integrantes del Frente de Todos. San Martín 
necesita más cámaras y desarrollar el anillo digital”.

Con carteles en sus bancas, algunos concejales de la oposición reclamaron por la inseguridad, calificaron a 
San Martín como “capital narco” e insinuaron que podría asemejarse a Rosario.
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Lunes, miércoles y jueves de 15:00 a 18:30
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Concejo Deliberante, la oposición escucho y opinó

Desde mañana sábado 11 y hasta el domingo 19 se desa- 
rrollará la Fiesta Regional del Teatro Independiente, com-
pletamente gratuita, en todas las salas independientes del 

Fiesta Regional del Teatro Independiente
barrio. Organizado por el Consejo Provincial de 
Teatro Independiente, es una gran oportunidad 
para disfrutar del teatro y conocer a los artistas de 
la región.

Dentro de las actividades del Festival, el Cen-
tro Cultural Espacios será sede de una charla so-
bre “Nuestra Identidad Cultural”, con Luisa Kuliok 
como invitada, mañana sábado 11 a las 19.30 con 
entrada libre y gratuita. 

También mañana, en Espacios se presen-
ta “Julieta...y Romeo”, por la Compañia Arde la 
Nona, a las 18:00. Se trata de un espectáculo de 
teatro y clown para todo público, inspirado en la 
obra de William Shakespeare.

Por consultas y reservas, en el CCEspacios 
-Witcomb 2623 Villa Ballester-, comunicarse por 
WhatsAapp al 11 5388 2620 o al 4849/1257

En total serán 12 obras de la Región N°2 del 
Conurbano Bonaerense que competirán para que 
una resulte ganadora y nos represente en el Fes-
tival Provincial. Las funciones en el barrio serán 
en Espacios y también en Entelar Espacio Teatral; 

Las 4 Plumas Club de Arte, de San Andrés; en el Centro Cul-
tural Pavlova, de Villa Ballester. Además, habrá funciones en El 
Palomar, Martín Coronado y San Miguel.

En el marco del Mes de las Mujeres, la Municipalidad de 
Gral. San Martín organiza una agenda de actividades, talle- 
res e iniciativas de concientización con el objetivo de seguir 
aportando a la construcción de una sociedad más justa, iguali-
taria y libre de violencias.

Las actividades ya comenzaron y, entre las que ya se rea- 
lizaron, se encuentra la instalación el pasado jueves 2, de un 
Banco Rojo a la entrada del Consejo Escolar de San Martín.

Entre las actividades que se programaron para los próxi-
mos días, se encuentran:

Viernes 10 - 18 h - “JÓVENAS Y MEMORIA”, feria de 
emprendedoras jóvenes; muestra artística de fanzines “La 
Memoria Invisible”; proyecto de Jóvenes y Memoria realiza-
do por grupalidad de jóvenes de la Consejería de Géneros y 
Diversidades; muestra fotográfica x la Memoria, la Verdad y 
la Justicia “Ser mujeres en la ESMA” y show musical de las 
Negras Confusas, en el Espacio de las Juventudes, Moreno 
3943, San Martín.

También a las 18, se realiza el encuentro “Más mujeres, 
más democracia”, con la ministra Cristina Álvarez Rodríguez, 
organizada por la Corriente Nacional de la Militancia, en el 
Salón Bomberos, en Mitre 4175, San Martín.

Sábado 11 - 14 h - Presentación de la Batucada #Jun-
tasLibresIguales de San Martín en el 8M en la Plaza San 

8M en San Martín - #JuntasLibresIguales
Martín de La Plata.

Sábado 11 y domingo 12, a las 21 - 8M Conmemoración, 
a cargo de la Comedia Municipal, con la dirección de Claudia 
Soler, en el Galpón Cultural San Andrés, Bolivia 2950, San An-
drés. Se suspende en caso de lluvia. Información e inscripción: 
Instagram @comediamunicipalsanmartin.

Martes 14 y miércoles 15, de 10 a 14 – Operativo del Es-
pacio Mujeres Móvil, 1a. Junta y Moreno, Billinghurst.

Martes 14, 17 hs - “De sus obras a 
nuestras obras”, taller de lectura y escri-
tura a partir de la obra de Graciela Sacco 
y Sara Facio, a cargo de la Prof. Patricia 
Russomando, en el Museo Casa Carnaci-
ni, Pueyrredón 2720, Villa Ballester

Viernes 17, 17 hs - Charla: “Las mu-
jeres y el boom latinoamericano: una 
mirada sobre el lugar de Elena Garro, 
Sylvia Iparraguirre, Cristina Peri Rossi”, 
con el Prof. Manuel Abad, en el Museo 
Casa Carnacini.

17 hs - Jornada de mural feminista 
colectivo, organizado por la Coordina-
dora de Agrupaciones de Género de San 
Martín, en la plaza Alem, Colegio Militar y 
Alem.

Sábado 18, de 15 a 18 - Selección mu-
nicipal de fútbol femenino - Jornada de 
prueba y convocatoria a prueba de jugado-
ras de San Martín para el seleccionado 
municipal de fútbol femenino, en el CEMEF, 
Sáenz Peña entre 9 de Julio y San Pedro.

Martes 21 y miércoles 22, de 10 a 14 - Operativo del Es-
pacio Mujeres Móvil, en la plaza Mitre, Lacroze y S. Cabral, 
Chilavert.

Miércoles 22 – MECOPA, jornada del programa de Gestión 
Menstrual: capacitación, resultados y avances del programa a 
2 años de su creación. Talleres abiertos, consejería y entre-
ga de copa menstrual, para personas con cobertura de salud 
pública exclusiva en el CCI Tren Blanco (Av. Central 8156, 
José León Suárez), CCI Macacha Güemes (Pedro Seguí 1820 
B° Necochea Villa Hidalgo), CCI Abuela Delia Giovanola ( 9 de 
Julio y Calle 6, Lanzone), CAPS Nº 3 (Independencia Nº 876, 
Villa Concepción)

Sábado 25 - Encuentro de Mujeres Funebreras, orga-
nizado por la secretaría de Mujeres, Géneros, Niñez y Ado-
lescencia del Club Chacarita Juniors, en el Estadio Chacarita 
Juniors, en horario a confirmar.
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Muchos cariños y felicidades recibirá hoy, día de su 
cumpleaños, la Dra. Juana de Couz. Su familia y pacientes 
la saludarán con los mejores deseos.

Hoy viernes 10, cumple años Pablo Martínez, por eso 
sus seres queridos, amigos y compañeros de tenis le de-
searán lo mejor para su nuevo año. ¡Muchas felicidades!

Este domingo 12, Jonatan Cifelli cumplirá años con el 
cariño y los saludos de su familia y todos sus compañeros 
de política.

Nuestro fiel lector y colaborador, Norberto Nuñez cum-
plirá años el próximo miércoles 15 y como desde hace dé-
cadas, lo acompañamos en su día y deseamos mucha sa-
lud y felices momentos para el año que inicia.

El jueves 16, Jorge Pérez recibirá mensajes, felicidades 
y felicitaciones por su cumpleaños de toda su banda familiar 
y de amigos. Desde acá nos sumamos a los buenos deseos 
y brindamos por un nuevo año de gran bienestar.

Los mellizos Joaquín y Lucía Trocco cumplirán sus 7 
añitos el jueves 16, por eso sus papas le organizarán una 
divertida fiesta, junto a sus compañeritos, primos y tíos.

· 10 de marzo de 2023

Sociales

infantil
Rincón

Por la Prof. Nora A. de Fasani
(Premio Cuna de la Tradición del Círculo

de Periodistas de Gral. San Martín)

Cocina y vida  
sanas con

@lic.nataliamartinez

Ingredientes:
Masa:
• 1 taza de harina integral
• 1 taza de leche descremada
• 2 huevos
• 1 cucharada de aceite
Relleno:
• 1 recipiente mediano de espinaca escurrida y picada
• 2 cebollas medianas cocidas y picadas
• 2 morrones grandes cocidos y picados
• 1 pechuga grande cocida en trozos
• Salsa de tomate
• Queso en hebras light
Preparación:
• Colocar todos los ingredientes para la masa en un re-
cipiente.
• Procesar con licuadora o minipimer.
• Tomar de a cucharadas la preparación y colocar en una 
sartén, previamente rociada con aceite en aerosol.
• Unir todo el relleno, condimentar a gusto.
• Armar los panqueques con la masa.
• Rellenar los panqueques y colocar todo al horno con sal-
sa de tomate y queso en hebras light.

· 10 de marzo de 2023 7
FARMACIAS DE TURNO

Para la semana

Canelones de verdura

Defendemos los 
Derechos del consumidor

SI TIENE UN  
PLAN DE AHORRO 

CONSULTENOS 
ENVIE UN CORREO A POGGIYMEYER@GMAIL.COM
INSTAGRAM: @ESTUDIOJURIDICO_POGGIYMEYER

ESTUDIO JURIDICO Y CENTRO DE MEDIACIÓN
POGGI D´AMBROSIO - MARTINEZ MEYER

Mes de la mujer 
Cecilia Grierson

Vamos a homenajear a la primera médica argentina, Ce-
cilia Grierson.

Nació en la que hoy es la ciudad de Buenos Aires, en una 
época convulsionada, en el año 1859. Vivió con sus padres 
en Entre Ríos, pero luego del asesinato de Urquiza, falleció su 
padre y su mamá debió hacerse cargo de la familia.

Cecilia vivió en Buenos Aires un tiempo. Luego de recibirse 
de maestra, fue directora de una escuela de la parroquia de 
San Cristóbal.

Con gran esfuerzo y tenacidad, se recibió de médica, el 12 
de junio de 1889, a los 30 años. Fue la primera médica argen-
tina, la primera con título universitario en el país.

El presidente Julio Argentino Roca le encargó la orga-
nización del servicio de primeros auxilios en nuestro país, a 
quien le dedicó más de 14 horas por día a su atención.

En la revolución de 1890, Cecilia dedicó todos sus esfuer-
zos para ayudar a los heridos de aquel episodio.

Tiempo después participó del Congreso Internacional de 
Mujeres de Londres, pero al regresar al país, se enteró de que 
la habían separado de la docencia, por haber estado en ese 
congreso.

Se dedicó al ejercicio de su profesión, pero luchó mucho 
por volver a la enseñanza, lo que consiguió finalmente.

Falleció el 12 de abril de 1934, a los 60 años. 
Fue una gran luchadora de la vida. 
El escritor José Narosky expresó: “Dar con los ojos cerra-

dos, vivir con los ojos abiertos”.

VENDO PARCELA

Jardín del Pilar
Pablo Nogués

Interesados, comunicarse al 

15-2370-4762

Viernes 10
CALDERON S.C.S. Rivero 4552 Villa Bonich-4767-5777
ANT. FAR. Del ÁGUILA Alvear 251 Villa Ballester –4512-5203/5204
LADNER Libertad   6744 José León Suárez-4729-9993
WAPNER Artigas 6630 José León Suárez-4729-4345
CENTRAL San Lorenzo 1  San Martín – 47550560

Sábado11
ERRAMOUSPE  9 de Julio 4787 Villa Ballester-4738-6028
SAN JORGE  Lamadrid 1302 Villa Ballester-4768-0354
FAERBBRI  R.Balbín 2539 San Martín-4754-3435
SAN ANDRÉS GOLF CLUB J.M.Campos y Marengo. San Andrés – 4755-0183
ALBAMONTE Artigas 7572 J.L.Suárez 4729-8028

Domingo 12
DOLFATO   Av. Márquez 2552 J.L.Suárez-4729-8655/4855
SAN MARTÍN CENTER S.C.S. San Lorenzo 3773 V.Ballester-4767-3738
LERANA  9 de Julio 6016 Villa Ballester-4739-2897
LORA OLANO Rivadavia 4603 San Martín-4754-0728
ANT FARM DEL ÁGUILA Alvear 251  V. Ballester - 45125203

Lunes 13
TIBI Campichuelo 3800 Villa Ballester-4729-7695
CRUCCI San Lorenzo 3002 San Andrés-4713-9419/4753-8071
PEDRAZZA S.C.S. J.M.Campos y Calle 21 Villa Concepción-4753-7942
VILLA BILLINGHURST Moreno 4106 Billinghurst-4842-9614
ANT FARM DEL ÁGUILA Alvear 251  V. Ballester - 45125203

Martes 14
LAZZARETI J.M.Campos 2201 San Andrés-4755-6756
CAPORALE J.L.S.  Av. Márquez 11 J.L.Suárez-4729-8573
FILPI Av. Libertador 7046 J.L.Suárez-4739-5617
MARQUES Moreno y Libertad Villa Ballester-4849-0424                    
WALTER Ayacucho 3126 San Andrés-4755-8571
ZERNERI  Pte.Perón 5401 S.Martín-4713-5667

Miércoles 15
SUBI  Lavalle 1610 Esq. Pedriel San Martín- 4724-3866
ADELINA HUE SCS Calle 101 Nº3129 (Ruta8), frente Hosp. Perón 4755-7644
SORIA  Saénz Peña 501 Villa Maipú-4839-0821
TOTORO V. López 999 Villa Ballester-4768-1144
LACROZE   Lacroze 6000 Chilavert-4768-0531
ZARPELLON Alvear 1501 Esq. Quintana V.Ballester-4768-2510

Jueves 16
AGUER Prof. Aguer 5989 Chilavert-4729-3835
ELARRE  José Ingenieros 799 J.L.Suárez-4720-4712
LA NOBLEZA (Carrefour) Av. San Martín y Gral. Paz-4755-8919
LA NEO CAMPOS SALUD J.M.Campos 1501 Villa Zagala-4713-6795

Una rica comida, saludable que si bien lleva un poquito 
más de tiempo, bien vale la pena.

ASOCIACION CIVIL  
“CLUB DE LOS ABUELOS”
Reempadronamiento de asociados. 

Nuevo registro de socios.
La Comisión Normalizadora de Socios de la ins- 

titución, en el marco del Expediente de Normalización 
Nro. 21.209-155274, fiscalizado por la Dirección Provin-
cial de Personas Jurídicas, convoca a todas las perso-
nas socias de la institución a reempadronarse los días 
17/03/2023 al 31/03/2023 (inclusive), en los siguien-
tes días y horarios lunes a viernes de 18.00 a 20.00 
hs., sábado de 10.00 a 13.00 hs. y domingo de 10.00 
a 12.00 hs., en  la sede social de la entidad ubicada en 
la calle Balcarce 1257 – Loma Hermosa y/o mediante 
envío de e-mail a la casilla de correo clubdelosabue-
losbarriouta@gmail.com,  todo ello con motivo  de 
conformar  nuevo registro de socios y posterior padrón 
que sirva de sustento a la asamblea de asociados que 
próximamente será convocada para tratar la regulari- 
zación de la institución y designar nuevas autoridades.

Convocatoria Asamblea Ordinaria a todos 
los socios de la institución - Ley 15.192

ASOCIACIÓN CIVIL “SER HUMANOS 
CON CONCIENCIA SOLIDARIA”

Convocase a Asamblea General Ordinaria a los so-
cios de la asociación civil “Ser Humanos con Concien-
cia Solidaria” para el día domingo 2 de abril de 2023 
a las 18:00, en primera convocatoria, y a las 19:00 
en segunda convocatoria, en la sede desde donde la 
Institución realiza las Recorridas Solidarias, sita en la 
calle Güemes 2223, de la ciudad de San Martín, a los 
efectos de considerar el siguiente:

ORDEN DEL DIA
1) Elección de dos asociados para firmar el acta de 

la asamblea.
2) Consideración de la memoria, el inventario, y el 

balance general correspondientes al ejercicio Nº 11, 
cerrado el día 31 de diciembre del año 2021.

3) Consideración de la memoria, el inventario, y el 
balance general correspondientes al ejercicio Nº 12, 
cerrado el día 31 de diciembre del año 2022.

3) Determinación de monto de cuota social a partir 
de junio 2023 de $500 (quinientos pesos), debido a 
la inflación. 

4) Elección total de los cargos de comisión directiva 
y comisión revisora de cuentas, conforme lo dispues-
to en el Art. 18º del estatuto.

Gral. San Martín, 2 de marzo de 2023

Marisa Di Rico 
PRESIDENTE

CONVOCATORIA

Seguinos en
www.

reflejosdelaciudad
.com.ar



El semanario más antiguo
 de Gral. San Martín,

 con 93 años al servicio
de la comunidad
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Reflejos de La Ciudad
tiene sus raíces en 

“Reflejos”, el antiguo 
semanario

 ballesterense fundado 
el 1º de Mayo de 1929.

Una trayectoria
 periodística que

 no se interrumpe.

Por más seguridad en Villa Ballester

Encuentro de las 
Colectividades

UN CLÁSICO DE 
BALLESTER

MÁS 50 AÑOS VENDIENDO CON 

SEGURIDAD Y CONFIANZA

www.INMOBILIARIAALONSO.COM.AR

PUEYRREDON 2797 - VILLA BALLESTER

4768-8500

Convocada por el “incre-
mento en cantidad y gravedad 
de los hechos delictivos ocurri-
dos en Villa Ballester”, un gru-
po de vecinos se reunió este 
miércoles 8 con varios jefes 
policiales y autoridades pro-
vinciales y municipales para 
plantearles su preocupación 
en relación a la seguridad en 
el distrito.

A la reunión, celebrada en 
un gimnasio de Ballester este, 
con cerca de cuarenta vecinos, 
asistieron Facundo Lanza, di-
rector provincial de Fiscalización 
del Ministerio de Seguridad 
bonaerense; Mario Santillán, 
de la Dirección de Seguridad y 
Relaciones con la Comunidad 
del Municipio, y el titular de Co-
mando de Patrullas San Martín, 
Fabio Descalzo, entre otros fun-
cionarios policiales. 

El encuentro comenzó cuando un grupo de vecinos ex-
puso recientes delitos ante los funcionarios públicos, pero 
rápidamente se sucedió una larga discusión entre vecinos 
por la prioridad para hacer uso de la palabra. 

Estuvieron acompañando a los vecinos el concejal San-
tiago Echevarrieta, quien se quejó de la falta de presupuesto 
municipal para la seguridad, y la titular de la Coalición Cívica 
local, Patricia Malaspina.

Santillán informó, al comienzo del encuentro, que el Mu-
nicipio estaba dispuesto a llevar a cabo reuniones con los 
vecinos por la seguridad junto a funcionarios policiales y pro-
vinciales para responder a los reclamos y para que pudieran 
pedir la colocación de cámaras de seguridad en los barrios.

A su turno, Lanza informó que su dependencia fue crea-
da en 2021 para “trabajar junto a los policías y los vecinos” 
y su función principal es “fiscalizar el trabajo policial”, toman-
do conocimiento “cómo los vecinos perciben su actuación”. 
Y agregó algo ya bien sabido: “Hay zonas que tienen más 
complejidad que otras”.

UN SAN MARTÍN BASTANTE CALIENTE
Quien respondió en mayor medida a los reclamos de los 

vecinos fue el jefe del Comando de Patrullas San Martín, con 
asiento en Pacífico Rodríguez 5400, entre San Lorenzo y Fa- 
lucho, donde “funcionaba un depósito municipal” y según con-
tó “lo estuvimos transformando en los últimos siete meses”.

Este fin de semana, sábado 11 y domingo 12 de marzo, 
se realizará en la plaza central de San Martín el Encuentro 
de las Colectividades, para disfrutar de comidas típicas, 
actividades y shows artísticos tradicionales de distintas 
naciones del mundo. De 12 a 21 se podrá disfrutar dife- 
rentes propuestas culturales de gran cantidad de colec- 
tividades de la ciudad.

En caso de lluvia se reprograma para el 18 y 19.

Un grupo de vecinos se reunió con jefes policiales, autoridades provinciales y municipales. Hubo reclamos 
por recientes robos ocurridos en el barrio. “La delincuencia no para”, admitió un funcionario policial.
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“Venimos acá para recoger todas las inquietudes y poder 
volcarlas en la práctica con los recursos que tenemos para 
dar mayor efectividad”, continuó. “Hemos trabajados durante 
un año en un San Martín bastante caliente”, subrayó mien-
tras señalaba una pila de expedientes sobre delitos que se 
encontraban “judicializados” de todas las zonas del distrito. 
“Estamos acá para tomar apuntes y reforzar en los lugares 
donde surgen las problemáticas”, completó.

“Actuamos en base al mapa del delito por las denuncias 
y los llamados al 911, por eso es muy importante el hecho de 
radicar la denuncia, entiendo las problemáticas de los veci-
nos. La delincuencia no para. Acá ocurren hechos todos los 
días”, admitió.

- ¿Qué expectativas de solución tienen ustedes para que 
nosotros podamos vivir un poco más tranquilos? Tengo rejas 
en el techo y en la puerta- preguntó una vecina al jefe policial.

-Lo más complejo para la Policía es la prevención, porque 
ningún delincuente se va a meter en una casa viendo un pa-
trullero- señaló Descalzo- Nuestra función es de prevención 
y aprehender a los sospechosos de delitos. Habría que cam- 
biar algunas normas jurídicas. 

Y, para sorpresa de nadie, concluyó admitiendo que “necesi-
tamos personal, recursos humanos”, pero aseguró que “tene-
mos a (el asentamiento) La Rana blindada con Gendarmería, 
personal de comando y Policía”.                      Sebastián Cejas

Al conmemorarse una vez más el día Internacional de la Mujer, 
quiero homenajear a las señoras que fundaron e integran la Aso-
ciación Cooperadora Amigos de la Casa Carnacini. Y en ellas 
el reconocimiento a todas las mujeres que realizan esforzada y 
desinteresadamente innumerables tareas para beneficio de sus 
respectivas comunidades. 
Les cuento que apenas inaugurada la casa, el 20 de julio de 2007 
(para mejor, día del amigo) y a pesar del enorme esfuerzo del 
Municipio, había tanto para hacer, tantos sueños que cumplir... 
Entonces convocamos a un grupo de amigas, viejas vecinas de 
Ballester para que nos acompañaran y nos dieran una mano.
Así fue como el 19 de septiembre de 2007, se conformó la coope- 
radora. Fueron sus socios fundadores: Alicia Monti, María del 
Carmen Ageitos, Olga Beatriz Rovaro, Elena Silvia Jurgensen, 
Irma Balnys, María Esther Gossn, Mariano Sainz, Jorge Alberto 
Zoppi, Raúl Madeo y Liliana Ferrante.
Los integrantes de la comisión fueron cambiando con los años 
sin embargo el objetivo sigue siendo el mismo:
Promover, difundir, patrocinar, estimular y divulgar expre-
siones artísticas y culturales organizando visitas, muestras, 
espectáculos, presentaciones con artistas del partido y de 
otros distritos, con el fin de traer a Villa Balleser y su zona 
de influencia todo aquello que contribuya al crecimiento e 

intercambio entre los distintos ámbitos  
que componen nuestra comunidad, colaborando así  

con el proyecto de la Casa Carnacini.
Y vaya que lo han cumplido. Con esmero y esfuerzo. El entusias- 
mo que ponen estas mujeres, sin desatender sus profesiones, tra-
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Suplemento Mujer

Mujeres cooperadoras

“Día Internacional de la Mujer”
Como cada año, para conmemorar y adherir al “Día Internacional de la Mujer” que se recuerda cada 8 de marzo y 
reivindica la lucha de las mujeres por su participación en la sociedad en igualdad de condiciones y derechos que el  

hombre, compartimos notas con y de mujeres, quienes se destacaron o lo hacen en la actualidad por su actividad, por 
haber alcanzado lugares anteriormente sólo ocupados por hombres, por su dedicación y amor en lo que llevan a cabo.

Bregamos desde acá porque los derechos, libertades y oportunidades lleguen a todas las personas, 
porque de lo contrario, se transforman en privilegios.

Ser mujer es un ejemplo de fuerza, de su-
peración día tras día.
Las mujeres han luchado a lo largo del tiem-

po para evolucionar y hacerse un lugar en la 
sociedad actual, un lugar más equitativo, pro-
gresando con dignidad y sin descuidar su rol 
de mujer, de cuidado familiar.
Son un ejemplo de lucha, de entrega, madu-

rez y esfuerzo. 
En esta fecha de importante reconoci- 

miento - 8 de marzo - apoyamos a las mu-
jeres que siguen abriendo camino con des-
cubrimientos, logros, conocimiento y mucho 
más.
A todas ellas, empresarias, profesionales, 

comerciantes, mamás que “hacen malabares” 
para lo mejor que necesitan sus hijos, a las 
amas de casa que mantienen unida a la fami- 
lia, a todas ellas, ACEP - Asociación Empre-
sarias y Profesionales, les desea:

¡FELIZ DIA INTERNACIONAL 
DE LA MUJER!!!

COMISIÓN DIRECTIVA

bajos y familias, es enorme. 
Comenzaron haciéndose cargo del cuidado del jardín y los famo-
sos tulipanes. Al poco tiempo fueron incorporando, en carácter 
de donación: televisores, equipos de audio y TV, micrófonos, 
ventiladores, calefactores, estufas, sillas, bancos de plaza para 
la terraza junto con sus plantas y macetas y todo aquello que, 
por pequeño que pareciera, era necesario para la comodidad y 
atención de los empleados y visitantes.
No se han detenido en ningún momento organizado infinidad 
de actividades culturales y sociales, otorgando premios y distin-
ciones. Estableciendo concursos de cuentos, de pintura, dibujo 
y grabado y editando, en cuatro hermosos textos, los cuentos 
ganadores.
Realizan conferencias, conciertos, paseos, visitas históricas y 
culturales, viajes para disfrutar de funciones teatrales en Capital. 
Sería interminable enumerarlas. Todo esto con el apoyo de sus 
socias, que mediante una pequeña cuota mensual hacen posible 
la realización de las diferentes tareas.
Estas mujeres no han tenido otro interés que el de hacer de la 
amistad y la cultura un encuentro con los vecinos de la entrañable 
Ballester y del resto del partido y el país.
Cada reunión que realizan, tanto para el día de la mujer como 
para la entrega de premios o la despedida de fin de año, son ver-
daderas fiestas de camaradería, amistad y alegría. Multitudinarias 
y divertidas. 
Cuántos años han pasado, más de 15 y sin embargo siguen firmes 
en la tarea que se impusieron desde el primer momento. Se han 
agregado miembros, han cambiado otros, pero el espíritu sigue 
siendo el mismo de sus fundadores.
Menciono a las mujeres y es que son las que más se han com-
prometido con esta causa. Ha habido colaboradores, cómo no. 
Pero ellas son el motor que ha llevado adelante la tarea. Y, ¡qué 
orgullo! Pues ninguna recibe pago ni beneficio alguno, sólo la 
satisfacción de contribuir con la casa y por consiguiente con el 
vecino, alumnos de todos las escuelas y colegios, hombres o mu-
jeres, niños o adolescentes y con todos aquellos que se acercan 
para disfrutar de un buen momento y de una grata compañía.
Actualmente la comisión directiva se compone de la siguiente 
manera:
Presidenta: María Adela Naim
Vicepresidenta: Alicia De Franco
Secretaria: Myriam Zanetti
Tesorera: María Esther Gossn
Vocales titulares:  Ana María Fraile, Lucía Ramírez
Vocales Suplentes: Graciela Ruso, Ana María Lissi
Revisoras de Cuentas: Elisa Meichtri,  Eva Torreira
A todas ellas, las que han sido y las que son, muchas, muchísimas 
gracias.

En un momento en que hay tantas discusiones en temas de géne-
ro y discriminación, me siento realmente muy feliz por haber 
formado parte de este grupo de amigas-vecinas: Mujeres con 
fortaleza, con ganas de hacer cosas por el otro, sin tener en cuenta 
nada más que la necesidad de una vida más agradable, digna y 
comprometida, sin ningún tipo de diferencia o condición. Sólo 
el deseo de compartir la cultura, el conocimiento, la armonía y la 
fraternidad. Aptitudes innatas en los ballesterenses.
Feliz día de la Mujer, para todas las que nos sentimos orgullosas 
de serlo.                                                                       Silvia Ferrante

Las damas de la Asociación Cooperadora Amigos de la  
Casa Carnacini recuperaron la tradición anual de los tulipanes.



Ahora podemos decir las 

Este nuevo “Día de la Mujer” representa una oportunidad para resaltar el ejemplo 
de mujeres de San Martín que se destacan por su liderazgo y perseverancia en un 
área que, en general, está dominada por hombres, en especial en el mundo de los 
industriales emprendedores.

Es el caso de Paula Perazzo, apoderada de la firma sanmartinense Coyal S.A., 
fundada en los años cincuenta. La empresa se desarrolló a lo largo de tres genera-
ciones y hace décadas se mantiene a la vanguardia del sector textil sanmartinense.

Licenciada en Ciencias Económicas en la UBA, Perazzo se tomó un respiro en 
el manejo diario de su empresa, mientras siguen sonando todos los teléfonos, para 
dialogar con este medio, describir el desafío que supone para una mujer empresaria 
estar a cargo de su establecimiento, reconocer lo mucho que se avanzó en la igual-
dad plena entre hombres y mujeres en ese ámbito, pero también el largo trecho por 
recorrer en ese desafío.

“Mi abuelo José Perazzo fundó la fábrica textil, dedicada al tejido de punto y 
fábrica de puntillas y encajes. En principio estuvo instalada en Villa Ballester y 
después se mudó a Villa Lynch”, recordó quien actualmente encabeza la industria. 
“Exportamos bastante a Uruguay, Chile y ahora vendemos todo al mercado interno, 
todo venta mayorista. Tenemos clientes de hace cincuenta años, que nos compran 
para los vestidos de muñecas y otros clientes muy variados”, agregó.    

“Somos tercera generación de textiles. Después de mi abuelo, la empresa la con-
tinuó mi papá y ahora yo trabajo con mi hermana. En esta empresa familiar ahora 
empleamos a diez personas, aunque el plantel es mayor en otras temporadas. Todos 
los trabajadores son de San Martín”, contó.

Trabajo, estabilidad, carga impositiva y equilibrio entre la familia y el trabajo
En un mano a mano con Reflejos, Perazzo recordó los años de pandemia, habló 

sobre la competencia extranjera y se mostró optimista en relación al papel de la mujer 

en el trabajo, en un futuro cercano.
-¿Qué necesitan las PyMEs en San Martín para de-

sarrollarse?
-Principalmente, trabajo. Desde fines del cincuenta 

hasta 2023 tuvimos vaivenes importantes. Fue muy com-
plicado el 2001, también en 2018 y 2019. Se necesita 
mayor estabilidad de trabajo, para tener una proyección. 

-¿Y qué demanda la industria textil en particular?
-Está todo relacionado. Cuando se empieza a compli-

car la economía, en nuestro rubro se restringe la deman-
da y cuando anda mejor, somos los primeros que repun-
tamos. Nuestra competencia es China y, hay un abismo 
interesante entre una empresa PyME de San Martín y 
una fábrica china. También habría que rever el sistema 
impositivo, se hace demasiada la carga a nivel nacional. 
Además de la política de importaciones por lo que señalé 
de los productos de China.

-¿Cómo se manejaron con la pandemia?
-El ATP nos ayudó muchísimo, pedirlo fue muy senci- 

llo. Y tuvimos que hablar con los proveedores para atra- 
vesar la crisis, fuimos haciéndonos cargo de lo imposi-
tivo hasta que regularizamos todo. Estuvimos casi seis 
meses sin trabajar. Salimos con mucho trabajo. Y como 
la importación de China estaba frenada, se compraba 
todo en la industria nacional. 

-¿Hay ventajas en San Martín para la industria textil?
-Nos facilita el trabajo tener una muy buena comu-

nicación con el Municipio. Tenemos mucho apoyo en 
muchos aspectos. Y San Martín está muy bien ubicado 

cosas de otra forma y nos escuchan
Destacada en la industria de San Martín, Paula Perazzo, encabeza 

 de la mujer en el ámbito empresario, sostiene que la mayor 
equilibrar la vida familiar con la laboral y confía en que 

la administración de la empresa familiar, junto a su hermana. Reconoce el avance 
desocupación y brecha salarial está en las mujeres, quienes siempre tienen que
las generaciones que vienen lo van a mejorar más.

Desde hace unos años, las em-
presas están tomando las medidas 
necesarias para crear prácticas labo- 
rables más inclusivas. Estas políticas 
globales han dado lugar a un aumen-
to general de la presencia de mujeres 
en puestos de alta dirección. 

Esto es altamente motivador no 
sólo en las empresas, si no también 
para el empresariado que está lidera- 
do por un porcentaje cada vez mayor 
de mujeres como cabeza decisora en 
cualquier rubro industrial.

Desde la “Subcomisión de la 
Mujer” de la Cámara Empresaria del 
Partido de Gral. San Martín, nuestra 
misión es potenciar a las mujeres 
empresarias a tender puentes que 

generen alianzas, ayudarlas en la apertura de oportunidades, la creación de vínculos y el compartir 
recursos. Consideramos como una necesidad visibilizar a quienes son ejemplo en la realización de 
logros que sirvan de estímulo a otros a intentar objetivos similares.

En este día tan importante en el que se conmemora el “Día Internacional de la Mujer”, desde 
la “Cámara Empresaria San Martín” y desde la “Subcomisión de la Mujer” apoyamos y revalori-
zamos a las mujeres emprendedoras y mujeres empresarias en su lucha por la participación en la 
sociedad y su desarrollo íntegro como personas.

Como cada 8 de marzo, la fecha nos llama a reflexio- 
nar sobre cómo estamos y hacia dónde vamos las mujeres. 

Hoy podemos reconocer grandes avances en el camino 
recorrido en la lucha por los derechos de la mujer, sin em-
bargo, aún quedan por resolver muchas cuestiones. Estos 
pendientes en la lucha de la mujer nos hacen comprender 
que no puede existir igualdad social mientras no exista la 
igualdad de género. 

Entonces, es momento de exigir a los gobiernos que 
tomen medidas urgentes en pos de dar soluciones reales 
a problemas reales. Pero, así como debemos exigirles que 
asuman su responsabilidad, también cada uno de nosotros, 
como parte de las sociedades en las que vivimos, debemos 
asumir nuestra responsabilidad y comenzar un cambio so-
cial para construir un futuro sostenible donde la igualdad 
deje de ser una utopía, haciendo cambios en nuestra cotidia- 
neidad que son absolutamente necesarios para el logro de 
una igualdad real. Ese cambio en nuestra vida diaria puede 
verse reflejado en el uso de un lenguaje con perspectiva 
de género; en el educar a nuestros niños y niñas en base al 
valor de la igualdad; fomentando la igualdad en el trabajo; 
apoyando la asunción de responsabilidades en el hogar por 
igual, sin distinción de género.

El rol de cada uno de nosotros en el cambio social para 
la igualdad de género es fundamental. Por eso, desde nues-
tra institución invitamos a ser parte del cambio y a asumir 
una vida con perspectiva de género y a ser parte de las 
mujeres que se apoyan.

¡Sé parte del cambio social!, porque hoy y siempre 
cada uno de nosotros Somos Ellas, Somos Todas!!

Lidia Naim – Presidente 
Asociación Civil Por Nuestros Derechos

Mujeres emprendedoras 
Mujeres empresarias

Léoni Matthis, la francesa que con su 
paleta recreó la Patria

Somos ellas, 
somos todas

para realizar las ventas 
al interior del país.

-¿Hay muchas mu-
jeres que tienen un rol 
similar al suyo en otras 
empresas locales?

-Conozco varias, hay 
más de las que parece, 
pero me gustaría que 
fueran más. Pero como 
mujer siempre hay que 
equilibrar la vida fami- 
liar con la laboral y, a 
veces, con chicos muy 
chiquitos no es fácil.

-¿Es más difícil para 
la mujer que para el hom-
bre desarrollarse en el 
ámbito empresario?

-Para mí, sí. Eso igual 
está cambiando. Antes 
había otra mentalidad 

y cuando empecé a trabajar hace treinta años, era otra 
cosa.

-¿Cómo era antes y ahora?
-Cuando empecé, se daba un rol casi nulo a la mujer. 

Igual mi papá nos hizo aprender todo en la fábrica. Aho-
ra podemos decir las cosas de otra forma y nos escuchan. 

-¿Falta mucho para lograr la igualdad entre el hombre 
y la mujer en el ámbito empresario?

-Falta bastante. No sólo en el ámbito empresario, 
también entre los trabajadores. En el convenio colectivo 
de trabajo no hay diferencia entre hombres y mujeres, 
pero en algún momento las mujeres tenían que trabajar 
más horas por menos valor de hora. Son cosas que van 
cambiando. Hoy tenemos mitad de hombres y mujeres en 
la empresa trabajando.

-¿Y cómo es la situación en las entidades que agrupan 
empresarios?

-Yo estoy en la comisión directiva de la Unión Indus-
trial de San Martín (foto). Somos muy poquitas, hay algu-
nas más jóvenes que tienen hijos y se complica ir a las reu- 
niones. 

-¿Qué conclusión se puede tener sobre el avance de 
las mujeres en este aspecto?

-El último censo muestra que la mayor desocupación y 
brecha salarial está en las mujeres, que en general ganan 
menos en el mismo puesto. Falta mucho, pero las genera- 
ciones que vienen lo van a mejorar más. Mis hijas y su gene- 
ración lo van a encarar de otra manera. 

Sebastián Cejas        

La CASA RADICAL

Fernando González Marín – UCR San Martín

Boulevard Ballester 7430, José León Suárez
7709-1131 / 4722-1211

Witcomb 2498, Villa Ballester
4764-5843 / 7722-2811

saluda a las mujeres y las invita a acercarse los 365 días del año a sus sedes de José León Suárez 
y Villa Ballester para atenderse, cuidarse y sentirse bien

Poco conocida, también olvidada, Léoni 
Matthis fue una mujer única para su época. Con-
temporánea y muy cercana a nuestros pintores 
Ripamonte, Peláez y Carnacini.  

Nació en Troyes (Francia) en 1883 y se des- 
tacó desde temprana edad en el arte. Fue, con ape-
nas 15 años, una de las primeras alumnas acepta-
das en la Escuela de Bellas Artes de París. 

En 1912, llegó a Buenos Aires con el retratista 
español Francisco Villar. Contrajeron enlace en la 
Iglesia de La Merced y comenzaron una vida aquí. 
Formaron una familia, de hecho, lo hicieron con 
creces, fruto de este amor, nacieron sus 8 hijos. 

Instalados en la localidad de Turdera, Léoni 
dio rienda suelta a un enorme talento, recreando 
en sus obras escenas de nuestra historia y paisajes 
de la puna que nunca abandonaría. 

A partir de 1913 los galeristas ballesterenses 
Rosendo Martínez y Alejandro Witcomb, le pro-
movieron más de 20 muestras, en los famosos sa-
lones de la calle 
Florida 364. 

Witcomb 
decía: “Por qué debe ser importante el sexo, si el talento lo es 
todo”. Y por cierto que lo tenía. En 1919 obtuvo el premio único 
para artistas extranjeros en el Salón Nacional. 

Fue una adelantada a su tiempo; por ser madre, nunca pos-
tergó su vocación, jamás dejó de educar a sus hijos; con la venta 
de sus pinturas sostuvo el hogar y solventó sus viajes al Norte 
argentino, Bolivia y Perú, en busca de esa inspiración que solo 
ella tenía. 

Fue una verdadera feminista sin buscarlo, una madre amada, 
una esposa compañera y una fenomenal artista.  

Vaya este recuerdo para la francesita, que se convirtió en esta 
patria en una enorme mujer, acompañada por artistas colegas ba- 
llesterenses. 

**Falleció a los 69 años, el 31 de julio de 1952. Vivió rodeada 
de colores, tuvo un entierro lleno de amor, pero a su vez  

yermo, ya que 4 días antes había fallecido una gran mujer, Eva 
Duarte. No hubo flores para Léoni, las florerías de Buenos 

Aires habían quedado vacías, como también muchos corazones.

Mónica Palladini -  Subcomisión de la Mujer CESM
www.camaraempresaria.com.ar  /  IG@camaraempresariasanmartin

4768-1171 / 4768-1181 - recepcion@camaraempresaria.com

Paula (derecha), junto a su hermana, son tercera generación de textiles. Y ya acompaña, también, su hija.

Lic. José María Dobal



en San Martín, tal como muchos la ven y ella misma se define. 
Con algo más de 35 años se destaca en Chacarita Juniors hace 
casi 10; es DT y árbitra de futsal, DT de baby fútbol y delegada 
de fútbol femenino 11 del Club sanmartinense.

“Arranqué jugando en Chacarita y armando el futsal fe-
menino en 2014, fui delegada, después fui DT del futsal femeni-
no me convertí en árbitra de futsal y después fui DT de baby 
masculino 5 años, siempre en Chacarita”, contó a Reflejos. 
Ahora solo juega partidos con amigas, porque no le da el tiem-
po para entrenar y jugar seriamente, dijo quien se encarga de los 
trámites ante la AFA, de los fichajes femeninos, arma partidos, 
y otras tareas, como cuando el año pasado ayudó a la reserva.

“Soy enferma de Chacarita”, dice Romina, mamá de tres 
nenas y un varón, de los cuales tres también juegan al fútbol. 
Es, además, “la artífice del pase de Rocío Oliva” al funebrero. 
Ella “tenía ganas de venir a probarse” junto a algunas com-
pañeras, contó y “directamente les dije que se queden, que yo 
me ocupaba de los pases y acá están”. Y así es como en estos 
días, cuando arranque el campeonato de 1ra. C, el plantel pre-
sentará las nuevas integrantes.

Los cambios y logros en el fútbol femenino se dieron en 
Chaca como en tantos otros clubes. “Me acuerdo cuando em-
pezamos a jugar que ni siquiera venía alguien a darnos una 
botella de agua, no teníamos camisetas propias, nos prestaban 

La brecha que otrora había entre la mujer y el fútbol poco 
a poco va despareciendo. Este deporte que nació con y para los 
hombres, hoy tiene jugadoras, árbitras, entrenadoras, delegadas 
y hasta dirigentes. Poco a poco la mujer fue introduciéndose 
en la actividad, disfrutando y ocupando un espacio. Si bien en 
ciertos aspectos aún no se alcanza la ansiada igualdad en cuanto 
a género se refiere, día a día la paridad parece menos lejana.

Romina Warnes es la referente más importante del fútbol 

Compartir la cancha con mis hijas es lo mejor que me pudo pasar

En Chacarita Juniors, juegan al fútbol unas 300 
mujeres, entre la 1ra, reserva, sub 16, sub 14,  

sub 12 y la escuelita de 7 a 11 años.

las que tenían de baby”, recuerda. “En un año ascendimos a la 
B con futsal” y entonces “todos los medios nos sacaban fotos”.

“Siempre, desde que soy chica, la que jugaba a la pelota 
es machona y jugar para Chacarita era estar tildada, porque 
Chacarita era picante, por el tema barras, etc. y en realidad 
después termina siendo así, porque en todos los lugares donde 
íbamos siempre nos buscaban problemas o siempre teníamos 
peleas y, nos dimos cuenta que era así porque los demás hacían 
que seamos así”, resumió asumiendo que existen ciertos pre-
juicios, que finalmente siempre juegan en contra. Sin embargo, 
reconoce que todo fue mejorando, dentro y fuera del Club.

Además de ser delegada, Warnes participa de la secretaría 
de la Mujer, Género y Niñez de Chacarita Junior y, para con-
memorar el Día de la Mujer, el año pasado en el partido pos-
terior al 8 de marzo, el plantel masculino entró junto al plantel 
femenino, los alcanza pelotas eran chicas de la reserva. Este 
año harán algo similar, pero incluyendo jugadoras de todas las 
actividades del Club, una de fútbol femenino, una de handball, 
otra de boxeo, futsal, taek won do, etc.

Para terminar, contó que con la mueva conducción de 
Chacarita Juniors, “todas las chicas tienen dos cambios de 
ropa para jugar, su agua, su vianda, cancha para entrenar, 
ayuda para los viajes, el Club nos ayudó un montón, nos per-
mite vender entradas los días de partido, hacer rifas y nunca 
nos negaron nada por suerte”, contó satisfecha, conocedora 
de que su esfuerzo, dedicación de años y trabajo van dando 
sus frutos y las mujeres futbolistas, poco a poco, van acercán-
dose a los logros masculinos.

“Compartir la cancha con mis hijas es lo mejor que me  
pudo pasar”, asegura Romina Warnes.


